

frases porque, á mi juicio, es necesario decir al país toda la verdad de los hechos, que no oculta seguramente el ilustre jefe del Estado, á fin de que se comprenda la importancia de la lucha aquí sostenida. El enemigo es mas numeroso y tiene muchos mas medios de resistencia de lo que generalmente se cree. Además, las condiciones del terreno que atravesamos y las defensas en él construídas, dan un valor extraordinario á la insurrección de estas provincias y hacen cada día mas crítica la situación de Bilbao.

Si, pues, se quiere vencer el foco del carlismo, y salvar á la heroica villa, es indispensable y urgente, á mi juicio, que se haga por lo pronto un sacrificio, enviando como se pueda refuerzos en número no inferior de 16.000 hombres y 30 piezas de artillería. La única manera de reducir á esta gente es destruirla con nuestras granadas, que son los únicos proyectiles que penetran en la tierra donde los fanáticos vascongados se hallan apostados para disparar á mansalva contra nuestros soldados. Hace cuatro días, decía el valeroso general en jefe: «Los mejores ejércitos del mundo cuando se batan, encuenran delante hombres con quienes luchar; nosotros tenemos que ir á buscar al enemigo dentro de la tierra donde se ocultan como los topos.» Y en efecto, los carlistas parecen topos en lo de remover y horadar los montes.

Pudiera creerse que les faltan elementos de guerra, y que dado el prodigioso consumo de municiones que lleva consigo el armamento moderno, llegaríamos pronto á agotar sus cartuchos. Nada de eso. Y en prueba de ello, hé aquí lo ocurrido ayer al médico Sr. Ponciano. Hallábase este curando heridos en uno de los caseríos próximos á Murrieta, cuando le llamaron la atención unos gritos desgarradores. Se acercó al sitio de donde partían y vió á un carlista tendido junto á la márgen de un campo, que tenía destrozado un hombro y pedía curación. Movido de compasión le puso bálsamo y un vendaje, y hablando con él acerca de los resultados de la lucha, dijo el carlista poco mas ó menos lo siguiente:

«Que no se empeñe el duque de la Torre, pues no pasará con la gente que trae. Tras las trincheras de San Pedro tenemos otras no ménos fuertes, y despues otras y otras, y gente para defenderlas. Lo único que preocupa á nuestros jefes, es la escasez de municiones; pero esperan de un momento á otro una gran remesa. Si llegan á tiempo, no pasarán Vds. á Bilbao ni en un mes, aun trayendo 40.000 hombres, y si se nos acaban las municiones, nos retiraremos para elegir otra cualquiera de las posiciones, una vez que el ejército real se halle abundante de municiones. Hemos tenido más de 200 muertos, y desle aquí á Portugalete y Bilbao, todos los caseríos se hallan llenos de heridos; pero no nos arredra, porque esta vez estamos decididos á vencer ó á morir todos.»

Algo puede haber de exageración en los informes del carlista; pero es indudable que el fanatismo de los vascongados les llevará á los mayores extremos, y que su espíritu se mantiene todavía fuerte. Vea ahora el país, si le conviene hacer un supremo esfuerzo para ahogar el foco principal de la insurrección, ó hemos de vivir meses y meses, años y años, desangrándonos hasta que la extenuación acaba con nuestra nacionalidad.

El que hubiera visto pasar ayer, como vi yo, por el pueblo de Somorrostro al batallón de marina, hace tres días tan brillante, con 619 plazas y 21 jefes y oficiales, reducido á 251 soldados y cinco jefes y oficiales aptos para la lucha, despues de saludar conmovido aquellos gloriosos restos habria sentido la mas viva indignación contra esos semisalvajes, empeñados estúpidamente en imponer al resto del país su grosero fanatismo. Estella, Las Navas, Zamora, Ciudad-Rodrigo, Puerto-Rico y otros batallones que no recuerdo, han adquirido ayer imperecedero nombre, pero á cuánta costa! Ya creo que lo he dicho, rectificando la cifra que di ayer: el número de bajas que ayer tuvimos, no baja de 100 que unidas á las 461 del primer día y á las 170 del segundo, suman ya mas de 1.600 hijos queridos de la patria, muertos, heridos ó contusos, por una causa que despues de todo, y digase lo que se quiera, ó significa el brutal absolutismo de otros tiempos, ó representa solo la ambición de una familia, alentada por el mal entendido egoísmo de alguna clase social y las miras especulativas de ciertos personajes. Que

caiga toda la responsabilidad de estos males sobre los verdaderos causantes de tanta desdicha, pero que en su día tambien sepa el país desarraigado para siempre la cizaña que con tanta generosidad hemos dejado crecer los liberales.

Daré algunas noticias acerca del estado de los jefes de más distinción heridos. El general Primo de Rivera continuaba ayer algo mejorado, pues habia logrado descansar algunos ratos. Los médicos mejoran sus pronósticos, pero no ocultan la gravedad de la herida.

El general Loma ha dejado al fin el mando de su division por consejo de los médicos y á ruego de sus amigos. Ayer vino á Castro y mañana probablemente marchará á Madrid, á curarse la herida que le tiene paralizado el brazo. He pasado á su casa y se me ha dicho que ha pasado bien la noche.

El teniente coronel de infantería de marina Sr. Albacete, no ha querido darse de baja apesar de su herida en la cabeza.

El teniente coronel de Estella no puede andar ni montar á caballo; pero su herida del pié no presenta caracteres alarmantes.

El teniente coronel de Castrejo señor Valcarlos, herido gravemente en la acción del 25 de febrero, se ha levantado ayer por primera vez del lecho. Acabo de tener el placer de llevarle un par de muletas, que el bravo jefe espera, y desea, como me dijo, devolver en breve para que sirvan á otro desgraciado, pudiendo él colocarse de nuevo á la cabeza de su batallón.

Se han embarcado en los tres días anteriores para Santander mas de 600 heridos y contusos. Casi todos pueden andar. Mañana se embarcarán en el «Albertito» unos 130, y quizá salga por la tarde otra expedición. Presumo que estos infelices serán distribuidos entre los hospitales mas próximos á la vía férrea, pues en Santander no puede tener cabida tan considerable número.

Aquí tenemos llenos los hospitales, y eso que á los heridos de poca consideración se les aloja para que una vez curados se incorporen de nuevo á sus batallones. Aun cuando no fuera más que por esto, debían suspenderse las operaciones por unos días.

Terminaré esta carta con la relación de un triste episodio.

Entre los muertos de ayer se halla un joven y distinguido capitán cuyo nombre debo callar ahora. Al recoger hoy su cadáver para darle sepultura, se lo ha encontrado el retrato de su prometida, una carta á ella dirigida y un testamento privilegiado ó militar, en el cual lega á aquella señorita toda su fortuna, consistente en 15.000 duros. El infortunado joven no tenia herederos forzosos y habia presentado su próximo fin. ¡De cuántas lágrimas habrá de dar cuenta á Dios el Pretendiente!

Vuestro siempre, — M. Araus.

NOTICIAS GENERALES:

Un telegrama recibido del campamento dice lo siguiente:

«Sin novedad: continúan movimiento de tropas y emplazamiento de baterías. Ayer murió Ollo y quedó mal herido Radica por una de nuestras granadas. Confiesan carlistas que hoy se han pasado á nuestro campo, que tuvieron el 27 sobre 1.300 bajas. El espíritu de estas tropas no cabe mejor.»

Posteriormente, las anteriores noticias sobre la muerte de Ollo parecen confirmarse.

El día 31 del pasado Marzo se enviaron al Norte 550 acémilas y 140 carros.

Dice *El Imparcial*:

«A la hora de cerrar nuestra edición, aseguran en los centros oficiales que no se han recibido telegramas del Norte acerca de las operaciones de la guerra.

—El cañoneo de nuestras baterías dirigido ayer contra las trincheras carlistas, tuvo por objeto, además de hostilizar al enemigo, advertir á los bravos defensores de Bilbao que el ejército avanza y corre en su auxilio.

Ha salido de Santander para Castro-Urdiales el vapor *Deusto* con material de guerra para el ejército.

El ayuntamiento y vecinos del Cospeito (Lugo) han entregado en la comisión del Banco 520 reales para los heridos del Morta.

Varios ayuntamientos de la provincia de Granada han entregado últimamente 2.889 reales con el mismo objeto que unidos á la suma anterior de aquella provincia suman 76.292 reales.

En la comisión del Banco de Lugo ingresaron además 1.345 reales del ayuntamiento de Lorenzana.

GACETILLAS.

Para la Semana Santa.—Sabemos que el Ayuntamiento de esta capital ha contribuido á los gastos de esta Sta. Iglesia Catedral, con mil trescientos rs. para el miserere y dos arrobas de cera para el Monumento. Tambien la Excm. Sra. Doña Dolores Puche de Bendicho, ha dado mil reales para el mismo objeto.

Teatro de las Delicias.—Segun decíamos en uno de nuestros anteriores números, ha llegado á esta capital la aplaudida primera tiple Sra. Carbonell, contratada por la Empresa de dicho Teatro.

En vista de la justa reputación de que goza esta artista y la favorable acogida que han merecido del público los demás que componen la compañía, no dudamos que el Teatro de las Delicias será como hasta ahora el punto de reunión de la escogida sociedad almeriense.

Segun tenemos entendido, hoy hace su debut la señora Carbonell con *Los Diamantes de la Corona*, acompañada de los principales artistas.

Matrimonio.—El aventajado galán joven don Ricardo Calvo tan conocido en esta capital, acaba de contraer matrimonio con la actriz señorita Martínez, la que segun parece, abandona con ese motivo la escena.

¿Sabrán estos amantes hacerse el amor?

Dios los haga felices de verdad.

Aquí las hay mejores.—Dice un periódico que la mujer mas hermosa que hay en Washington, este año, es la esposa de Dosey, nuevo senador por Arkansas. Su hermosura se aproxima al tipo español, con largas y negras pestañas, negros tambien los ojos, siendo ella de pequeña pero airosa figura.

Mas desgracias.—Por si faltaba algo que purgar á la desgraciada Cartagena, sus campos se hallan amenazados por la tremenda plaga de la langosta, y comisiones de aquel municipio han salido para los distintos puntos invadidos por el terrible insecto, con idea de tomar sobre el terreno las medidas urgentes que requiere el caso.

Poesías.—Los periódicos de Barcelona publican la lista de las composiciones poéticas que se han recibido para los próximos juegos florales.

Pérdida.—En la noche del Jueves Santo se perdió un rosario de nacar engarzado en plata con un Santo Cristo del mismo metal, desde la Iglesia de San Sebastian á la de San Pedro. Se ruega á la persona que lo haya encontrado, lo presente en esta redacción y se le dará el hallazgo.

Otra.—El viernes de Dolores se perdió un arete Emperatriz de brillante, desde la plaza del Hospital al Sagrario. La persona que lo hubiese encontrado puede entregarlo en esta redacción y se le gratificará.

Unguento y Píldoras Holloway. Dispensia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiración son librados de toda obstrucción, la sangre irriada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar en digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

SUBASTAS.

Bajo las condiciones que están de manifiesto en casa de D. Alejandro Ulibarri, calle de Espartero núm. 9 se darán al mejor postor 20 varas de pozo que se han de perforar en la mina *La Republicana* de las Vivoras Barranco del Fraile, cuyo acto tendrá lugar á la una del martes 7 de Abril.

Bajo las condiciones que están de manifiesto en casa de D. Alejandro Ulibarri, calle de Espartero núm. 9 se darán al mejor postor la perforación de 80 varas de pozo en la mina *Virgendel Mar* del Cabo de Gata, cuyo acto tendrá lugar el martes 7 de Abril á las doce del día.

ALMONEDA.

Se hace de los siguientes muebles á precios muy arreglados por tener que ausentarse su dueño dentro de breves días.

Un piano cuadrilongo, madera conígon en perfecto uso.

Una cama de matrimonio, caoba enteriza, tallada.

Dos armarios de dos cuerpos cada uno nogal negro y otro de cedro y nogal con cristales.

Un ropero grande para señora, pino pintado.

Un estrado completo de sala compuesto de 24 sillones caoba, asiento damasco lana color fuego, sofá igual y una mesa consola tambien caoba enteriza tallada.

En la imprenta de este periódico darán razon.

Santo del día.

Domingo 5.—Santa Emilia.

Sale el sol á las 5:39 de la mañana.

Pónese á las 6:27 tarde.

Sale la luna á las 10:14 n.

Pólese á las 7:9 m.

Efemérides.

1453. Es preso en Búrgos el Condestable don A. varo de Luna.

Aldadía.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el día 3.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	157	98
Id. del Puerto.	286	40
Id. de la Vega.	55	41

Total. 499 79

Almería 4 de Abril de 1874. Barroeta.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 23 cuartos libra.— Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 26 id.—Arroz moreno á 7 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos á 4 id.—Id. Garbanzas á 6 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á 8 id.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Acaite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 18 id.—Id. terciada á 16 id.—Id. morena á 14 id.—Manteca á 68 id.—Jabon de 12 á 14 id.—Bacalao á 16 id.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 á 20 reales. arroba.—Idem del país de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20.—Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 8 1/2 caja.

PRECIO DE GRANOS.

Trigo de 48 á 51 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maíz á 26 á 27.—

SUBASTA DE MINAS.

Se sacan á subasta 30 metros de lumbrera en la mina nombrada «San José» sita en el término de esta Ciudad, cuyo acto tendrá lugar el día 7 del próximo abril á las 12 de la mañana, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto, en casa del Presidente que suscribe calle de Mércia núm. 83.

Almería 29 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Salinas.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.